

Cierre del ciclo de entrevistas “COVID-19, Desigualdad y Políticas Públicas Distributivas”

Roxana Mazzola, Pablo Vommaro y Svenja Blanke

Roxana Mazzola

Es preciso iniciar el cierre del ciclo de entrevistas “COVID-19, Desigualdad y Políticas Públicas Distributivas” recordando que el mismo ha sido organizado por FLACSO (desde el Diploma Superior de Desigualdades y Políticas Públicas Distributivas), junto con CLACSO y con la Fundación Friedrich Ebert con sede en Argentina. Era muy importante tener estas instancias de encuentro en las cuales podamos debatir sobre una agenda, que es central para la región latinoamericana y para nuestra región en particular, vinculada a priorizar las desigualdades en sus múltiples dimensiones. Esto es, abordar las desigualdades, sobre todo, en lo que tiene que ver con la concentración económica –y no solo en lo relacionado con la pobreza, con las carencias que presenta la población–, de modo tal que pudiéramos situarnos en el marco de una agenda mucho más amplia de discusión.

A lo largo de las diversas entrevistas que fuimos realizando a referentes como Bernardo Kliksberg, Juan Grabois del Movimiento de Trabajadores Excluidos, a especialistas académicos, como Gabriel Kessler y Rubén Lo Vuolo, o a diferentes actores más estatales, como el ministro de OO.PP., Gabriel Katopodis, o la vicejefa de Gabinete de Ministros, Cecilia Todesca, lo que tratamos de situar es parte de esta agenda. Asimismo, tratamos de incidir sobre cómo

tenemos que pensar agendas nuevas que hay en la región latinoamericana con retos nuevos ligados a diversas agendas. A la agenda de los cuidados, a la agenda de la infraestructura de cuidados, a la agenda de la sustentabilidad y la economía popular, a la agenda de la concentración de la riqueza, entre otras agendas más persistentes en políticas públicas, como la que tiene que ver con la estructura social tan heterogénea de la región y con las problemáticas de la exclusión laboral por parte de la población. Todo ello en una región que tiene como marca distintiva la desigualdad. Hemos tratado de aportar en estas agendas. Para el Diploma Superior de Desigualdades y Políticas Públicas Distributivas es un *métier* analizar qué tipo de políticas públicas se deben hacer para incidir sobre estas agendas, para ayudar y aportar a la interrelación entre lo que los Estados hacen y lo que los diagnósticos muchas veces plantean. Por todo ello, manifiesto el profundo agradecimiento por el acompañamiento en este recorrido, que esperamos haya sido un aporte.

Svenja Blanke

Este ciclo puso en el centro del debate tanto la desigualdad como las posibles políticas públicas para luchar contra ella, para contrarrestarla. Lo ha hecho con un enfoque especial en la actualidad de la pandemia, que generó nuevos desafíos y desnudó, de cierta forma, problemas estructurales en Argentina, pero también en la región de América Latina. Por ello el ciclo no solamente quiso mirar a la situación en Argentina, sino también poner en la mesa los problemas de la desigualdad en la región en general. Es ese uno de los temas que interesa mucho en la FES, una organización que trata de promover la justicia social y la democracia en la Argentina como también en toda la región y en todo el mundo.

Lo que este ciclo quiso lograr, a través de sus entrevistas, de sus diálogos, fue llevar la política –en un sentido amplio: representantes de la política, de gobiernos, pero también de la sociedad civil, de diversas organizaciones– a la academia y la academia a la política. Porque necesitamos estos diálogos entre investigadores que ponen mucho énfasis en ciertos temas y generan nuevas informaciones y nuevos análisis. Y al mismo tiempo, precisamos vincular tales diálogos con la política y con nuevas ideas que necesita la región, que necesita Argentina para lograr una mayor igualdad. Decididamente, ello puede

lograrse con ese tipo de intercambios mucho mejor que sin tener debates e informaciones. En ese sentido, agradezco profundamente a los entrevistados y entrevistadas. Pero también agradezco, por un lado, a Roxana Mazzola, quien organizó y sostuvo todas estas entrevistas y, por otro lado, a FLACSO, así como a Pablo Vommaro y a CLACSO.

Pablo Vommaro

Este ha sido un ciclo colaborativo, un ciclo que también expresa diversas articulaciones o diversas alianzas. Es un ciclo que articuló esfuerzos de FLACSO Argentina, de la FES y de CLACSO para abordar temáticas que son fundamentales en la coyuntura actual, pero también en una mirada de mediana duración, en la región. Es decir, cuestiones que tienen que ver no solo con las desigualdades, con la distribución de la renta, de los ingresos, en cuanto a fiscalidad, sino también con desigualdades multidimensionales e interseccionalizadas. Por eso, en este ciclo hubo abordaje desde diversas perspectivas de esta problemática de desigualdades y políticas públicas distributivas en el marco de la pandemia de COVID-19.

Hubo dimensiones vinculadas con lo territorial, con los movimientos sociales, con el género, con los cuidados, con estos trabajos sociales no remunerados y no reconocidos. Dimensiones vinculadas también con cuestiones de desarrollo, con cómo pensamos en el desarrollo de la región tanto en la actualidad como también en la pospandemia (o en los años venideros). En fin, diferentes dimensiones que fueron interseccionando este ciclo, que articula algo que para CLACSO, y sin duda para FLACSO y la FES, es muy importante: los diálogos y los puentes entre tres comunidades. La primera de ellas, la academia, las universidades, los científicos, especialistas y expertos; la segunda, decisores de política pública, hacedores de política pública, y la tercera, movimientos sociales, organizaciones sociales y territoriales. Desde CLACSO, pensamos que los saberes están en las tres comunidades, que la experiencia y la práctica está en la academia, está también en la política pública (de la cual hay mucho para aprender) y está, sin duda, en los movimientos sociales, que llevan a la práctica día a día y experimentan, viven, las situaciones de desigualdad y de desigual distribución en esta coyuntura, en la prepandemia. Es de esperar que esto mejore o se revierta en la pospandemia.

De este modo, las catorce entrevistas realizadas han sido un aprendizaje y

un diálogo con expertos de la región de diferentes países, con decisores de política pública y con algunos referentes de movimientos sociales argentinos y latinoamericanos. Porque esta mirada regional también enriquece y nutre estas experiencias. Desde CLACSO, saludamos este ciclo dispuestos para nuevos desafíos, iniciativas emergentes y diálogos innovadores como el que estamos construyendo.